
だれも孤立しないまちづくり

議案については「議案質疑」で行うことができますが、
自由にテーマを選択できる一般質問（30分）は、広島市
議会では大体、1年に1回のチャンスです。市政について、
どの課題を取り上げるか、どのように掘り下げるか、議員や
会派それぞれの個性が見えてくるところです。私は今回、
議員となって初めての一般質問で、4つの課題について
質疑しました。
9/22私の出番の前日、別の議員の一般質問に対し、市

民局長が「原爆投下にかかわる米国の責任に係る議論は
現時点では棚上げにし…」と答弁しました。議場で耳にし
た瞬間、私は「これは大変な失言だ」と感じました。この
「棚上げ」発言はその日のうちに報道され、私は一般質問
の再質問で発言の趣旨を問いました。
局長答弁は、『和解の精神』を説明するために用いたも

ので、姉妹公園協定がアメリカ国家の責任を不問免罪に
するためではない、ということを理解してもらうために用い
た、というものでした。苦しい答弁と思いましたが、私はそ
の場で鋭く切り返すことができず「言葉は重い。市民を驚
かせないでほしい。」とのみ発言しました。
局長答弁には市長も目を通し、市長自らペンを入れる
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9 月議会の主な議題は、 9 月補正予算、総額約 37.4 億
円。（内訳は特定財源：約 34.7 億、一般財源：約 2.7 億）。
ここには市立中央図書館関連の予算約23億円が含ま
れています。この23億円は移転先の「エールエールA館」
のフロアや土地の取得費です。予算案には来年度以降の
取得費約49億円もあわせて設定されており、合計約72
億円は、1月に提出された基本計画の概算65億円を7
億も上回ります。さらに、権利者が多数で買取りが難しい一
部フロアには総額不明の賃貸料が別途かかるといいます。
私は、再度検討が必要と、図書館関連費を削った修正

案の発議者 5 人に名前をつらねました。総事業費概算に
ついての説明が不明だったからです。
図書館移転関連の案件は、まずは総務委員会に託さ

れます。当日、市民の方が計画見直し請願の趣旨説明を

され、傍聴の方々から拍手が起こりました。私も委員外で
質疑をしました。「移転先のエールエール A 館フロア取得
関連費用が 7 億円以上増えるのに、広島駅南口開発
（株）からの情報がないといって、市が理由を説明しない
のは不自然。市は7 割弱の株を持つ大株主なのに何故 ? 
第三セクターは官民のもたれあい、責任所在あいまいの
温床になっているのではないか」と質しましたが、明確な
説明は得られず。
税金の無駄遣いをチェックするのが議員本来の仕事、

これは見過ごすことはできません！ 
しかし、私たち発議者５人が出した修正案は賛成少数（10 
名）で否決されました。悔しい 9 月議会が終了。今後も引
き続き中央図書館移転関連の不透明な費用を注視して
いきます。
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こともあるといいます。今回の発言もメディ
アからの取材で「調整済みの文言だった」
と市長が認めています。
その後も報道で大きく取り上げられ、被爆者団体はじめ

様 な々市民団体、グループから抗議、発言の撤回の求め、
真意を問う質問状が相次いで出されています。「多くの人
が原爆で亡くなり、いまだに苦しんでいるのに"棚上げ "
とはどういうことか」、「核兵器を使ったことは間違いだと
認めることが必要で、それを保留にするのはありえない」、
「責任の議論を棚上げして未来志向はない」…。
協定には、ある程度の理解を示す市民でも、「棚上げ」して
まで結ぶ姉妹公園協定とは一体何なのか？と思われるの
ではないでしょうか？
米国と日本、広島市、市民レベルでの相互の交流、理

解は尊く、推し進めるべきと思います。そして同時に、広島
市として「核兵器使用は間違いだった」と米国が認めるこ
とを求める、その姿勢は崩すべきではないと考えます。

市が市民感覚からずれた「平和行政」に向かっている
のではないかと深く懸念しています。今後も市民の代表と
して議員の立場で質していきます。

2
緊張感いっぱい 初めての一般質問

なぜ !?膨らむ中央図書館移転費

※詳しくは次ページをご覧ください



9月22日、一般質問を行いました２０２３年9月定例会

市民を置いてけぼりにした「平和文化」推進とは何
なのでしょう。協定が5年更新である事を再確認
し、更新前に市民に評価してもらうべきと強調しま
した。

消防・上下水道委員会より

※このページは会派の了解を得て発行しています。

1. パールハーバー国立記念公園と
    平和記念公園の姉妹公園協定

2. スクールセクハラの
    相談窓口を !

門田　事前に市民に周知せず、市民、被爆者との議論の場を
設けず、過程の説明もなかった。被爆者の方々はどう思われて
いるだろうか。広島市民が抱いてきた米国への憎しみと葛藤、
複雑な感情は、軽いものではない。いまも謝罪を求める市民が
いることは事実である。
　交流活動の予算確保は2024年度から。市民への説明を
どのように実施するのか？
答弁 交流事業について、現在、関係課と検討を行うととも
に、市民レベルでパールハーバーに関連した平和学習や国
際交流事業を行っている団体等の関係者から個別に意見を
聞いている。両国の次世代を担う若者を中心とした交流など
未来志向の取組を中心に、パールハーバー国立記念公園の
関係者と協議調整を進めていく。議会で予算が承認されれ
ば、本市ホームページなどを通じて適宜、市民に情報提供して
いく。
門田 姉妹公園協定の取決めは、署名から5年間有効、満了
日90日前までに終了通知がなければまた5年延長。
　5年後の2028年の前に、活動についてまとめ広く公開し、
市民に評価してもらい、今後、姉妹公園協定を継続する、しな
いを決定することを提案する。
答弁 交流事業の意義など知っていただけるようホームページ
などを通じて市民に公表したい。5年後の更新に向けて未来志
向に立ち、和解の精神を具現化した交流の実績を積み重ね、「平
和文化」を市民社会に根付かせていきたいと考える。

門田 性犯罪は魂の殺人とも言われ、被害を受けたあと何
年も、何十年も経過しないと口に出せないほど、深い心の傷
を負う。市は教員が子どもたちに性的被害を起こさせないた
め教員に対しどのような教育を行っているのか？
答弁 初任者研修、経験6年・11年の中堅教諭研修、信
任管理職研修等での事例研修、外部講師を招聘しての講
義、また各学校で校長が年間を通じた研修を実施している。
門田 市教育委員会ホームページに、いじめSOSと同等
にスクールセクハラ等性犯罪の相談連絡先のリンクを掲示
すべきではないか？
答弁 青少年相談センターは不登校、いじめ、子どもとの関
わり方、青少年やその保護者の悩みについての相談窓口
で、スクールセクハラ等の相談にも対応している。市教育委
員会ホームページのトップページにバナーを設けるなどわ
かりやすいものとなるよう検討する。
門田 性犯罪は被害者が被害を受けた直後に訴え出るこ
とが難しいと言われる。卒業生も電話相談ができるのか？
答弁 センターの相談対象者は30歳までとしており、卒業
生の相談も受け付けている。

教員への教育は何らかの形で最低でも年1回実施さ
れているとのこと。今後は相談先をわかりやすく掲示
する。小さな一歩です。「青少年相談」だから対象は
30歳まで、という点について、状況に応じて県の
「性被害ワンストップセンターひろしま」
を案内するとのことです。

　今9月議会でつぎの財産の取得が可決されました（第92,93,94号議案)。
高規格救急自動車： 9台1億5,097万5千円、セットで使う救急用資機材：9式約9,157万5千円、消防ヘリコプター1台：
29億8,650万円。いずれも現行機の入替のためです。
　広島市消防局には高規格救急自動車が全50台あり、8つの消防署と32の出張所に配備されています。

　6月議会の合間を縫うようにして締結された姉妹公園協
定。議員らに知らされたのは締結直前で、議会に諮られるこ
ともありませんでした。
　いったい市は今後どのように市民に説明していくのか?
協定は5年更新なので、そこに市民の意思を反映する手立
てはないか、という思いから質疑しました。

　子どもを狙った性犯罪が減
りません。市民相談も受けて
います。ジャニーズ事務所の
性加害問題が、巨大な権力
をもつ大人と力のない未成年の間で発生したように、
スクールセクハラは教師と生徒という関係で、権力を持っ
ているのは教師です。スクールセクハラには生徒同士、職
員同士も含みますが、特に生徒が被害者にならない施
策、相談窓口について問いました。

一般質問(9月22日)
無党派クラブ 門田佳子



門田中央図書館移転先のエールエールA館8階「こど
もと青少年のエリア」とこども図書館、それぞれの図書館
の役割は?
　こども図書館は、子どもの本の独立した中枢機館として
中央公園内で維持していく認識で間違いないか？
答弁 再整備する中央図書館に新設置する「こどもと青
少年のエリア」は、次代を担う若者が読書を楽しみ広島の
魅力や平和への思いを学ぶことができる情報拠点として
の役割を果たしていく。こども図書館は、子どものための
専門図書館及び区図書館への児童書関連の情報提供
やレファレンスサービスの支援等を行う中央館として機
能してきていることを踏まえつつ、中央図書館とは切り離
して、機能・サービス等の整備、充実を図るための検討を
進めている。
門田現行施設のリニューアルでどのようにスペースを確
保していくのか。例えば学校図書館支援で各学校に貸し
出すテーマごとの本のボックスが棚に並んでおりスペー
スを取っている。
答弁 令和６年度以降にこども図書館、こども文化科学館
及び青少年センターの基本・実施設計を実施する。そ
の際、図書館職員が効率的かつ安全に業務を行える
ような配慮を行うとともに、諸室や書棚の配置等を工
夫することで子どもと一緒にゆったりと憩えるスペース
を確保したい。

門田　時代の変化を考慮し、東区以外の市営墓地にも合葬墓
を設ける検討をしてはどうか？
答弁　高天原墓園の合葬墓は、約１万体の遺骨を埋蔵可能。
現在の埋蔵数は約900体で、年間の受入れは200体を下回っ
ている。現時点で、新たに合葬墓を設置する必要性は生じてい
ないと考える。
門田 　広島市の場合、生きている間に合葬墓を申し込むこと
ができない。隣の廿日市市では条件を満たせば生前申込がで
きる。神戸市、横浜市なども受付けており、生前予約が６～７割
あるという。ご本人の生前の希望を叶えやすくするために、市
も合葬墓の生前予約を受け付けてはどうか？
答弁 　墓地管理上の課題を踏まえつつ、まずは議員御案内
の、生前予約を導入済みの他都市における実施状況や課題
等を確認した上で、本市のあり方について検討したい。
門田 　墓園に大区画のサインを設置すれば、墓参にくる市民
の方も安心で、市も墓地の管理がしやすくなるのでは？
答弁　まずは、規模の大きな高天原墓園と三滝墓園におい
て、大きな案内図を目に留まりやすい場所に掲示するなどの
措置を講じ、墓参者の利便性の向上を図っていきたい。

高天原の市営墓地の一画にある
合葬墓には、たくさんのお花が捧げ
られていました。生前予約に対応
する等、時代の流れに沿ったお墓
行政が必要です。

3.こども図書館はこどもの本の中枢館 4. 急務！多死社会における市営墓地

　それぞれの救急車には救急画像伝送システム（リース品）が備えられており広島市民病
院、安佐市民病院、広島大学病院、県立広島病院、広島ハートセンター(広島心臓血管病院)
に患者のデータを送ることができます。
　消防防災ヘリコプターは、東京を除くと、おおよそ各都道府県に1機、政令指定都市に1機
という体制。広島県には、広島県警の1機、広島市消防局1機で、計2機配備されています。

　こども図書館は昨年9月に現在地 中央公園内に残
すべきという市民の声に圧され、現在地に残すことが
決定されたものの、中央図書館移転先のエールエール
A館にも、こどもの本のエリアがあります。
　こども図書館を中央公園内で維持整備していくこと
を改めて確認しました。

　3年後の2025年には団塊の世代全員が75歳以上
になり、日本は本格的な「多死社会」を迎えます。そこ
でお墓の問題がクローズアップされています。
　キーワードは「墓じまい」。墓地を継承する縁者がい
ても墓じまいするのが、昨今の墓じまいの特徴。そこで
利用されるのが、合葬墓です。おひとり様も気になる合
葬墓について問いました。

【東区の高天原（たかまがはら）墓園の市営合葬墓】
2016年建立。使用料：お骨１体につき５万円(管理料
込)。記名板希望の場合は別途2～3万円。対象：原則、
親族やパートナーシップ宣誓された縁者のお骨だが成
年後見人等、縁者でなくとも手続きできます。

長く市民に親しまれる、子ども
ゾーンの主要施設であり続ける
ための積極的取組みが必要。
より良いリニューアルになるよう
引き続き注視していきます。

非常に手狭な現こども
図書館のバックヤード。



市議会こぼれ話

門田よしこの飛行記録

青空市政報告会のご案内

11/20
午前11時～午後 1時

タカノ橋商店街

※このページは会派の了解を得て1/3を門田よしこ後援会負担で発行しています。
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後援会にカンパ
いただけると
助かります

お待ちしています！

（月）

　一般質問や総括質問を行うと、要旨が「ひろしま市
議会だより」に掲載されます。この広報紙は新聞に折
込まれ、広島市議会ホームページにも掲載されます。
　見出しと質問概要（100字程度）は議員が作成し、
写真は広報が撮影したなかから議員が選びます。市
の答弁は広報が担当。
　質問した日の夕方が「概要」の締切で、今回初めて
の一般質問だった私は少々焦ってしまいました!
　市議会だよりを目にされたら、そんなことも思い出
してみてください。

(2023.7.8 ～ 9.29)

よし！この一冊
　アメリカのＺ世代とは、アメリカの「弱さ」を感じながら育っ
た世代だといいます。内向きになる保守、米中対立、ジェン
ダー平等、様 な々面から米国を論じる中、私が気になったの
は7章「社会運動では勝っても、権力闘争では負けるリベラ
ル？」。リベラルがリベラルの価値観を確認しあっている間に
保守は選挙区の区割りや保守系メディアを駆使した選挙な
ど行い権力を拡大していると。日本はどうでしょう？
　著者はアメリカ政治外交史、平和研究が専門。ロシアの現
状も踏まえた「おわりに」にも注目を。

『Ｚ世代のアメリカ』
三牧 聖子 著
(ＮＨＫ出版新書 )

総務委員会委員外発言
(中央図書館移転問題）（9/27)

「いしぶみは語る」展（中央図書館）
広大生による全国原爆碑調査他、
全国の原爆慰霊碑や平和記念碑
に関する展示 (7/1-9/24)

戦後のドイツ女性議員の歩みを追う
「フェモクラシー 不屈の女たち」上映
後女性議員トーク出演 (7/9)

ふれあい教室(中 )視察 (9/4) 市政報告会（鷹野橋商店街）

77/8 基町高校文化祭、竹屋町公民館七夕コンサート

9 「フェモクラシー 不屈の女たち」上映後トーク出演

12 大都市税財政・地方創生対策特別委員会(傍聴)

14 差別のない人権尊重のまちづくり条例 学習会

15 特定NPO法人シニアネットひろしまオンライン研修
19 厚生委員会(傍聴)
20 広島県女性議員クラブ総会・講演会
21 平和推進会議、スマホ塾講師「スマホ中級編」
第11回ヒロシマ賞授賞式（アルフレド・ジャー氏）

23 人の心に平和のとりでを築くコンサート
26 各派幹事長会議
28 スクールセクハラ講演会
ひろしま音読の会公演「はだしのゲン」

29 第69回広島平和美術展オープニングレセプション
国際平和シンポジウム2023 核兵器廃絶への道
袋町地区原爆死没者慰霊祭

31 文教委員会(傍聴)、ヒロシマ平和の灯のつどい
8/1 議会運営委員会(傍聴)、各派幹事長会議

議会改革推進会議
3 観光アシスタントひろしま縮景園ガイド
白島中町厳罰死没者慰霊祭

4 広島市原爆死没者公務員追悼式
市政報告会（鷹野橋商店街）

88/5 キューバの子どもたちからの折鶴贈呈式
平和推進会議 長崎市議会議員 交流会

6 原爆供養塔 合同供養慰霊祭
平和記念式典（広島市原爆死没者慰霊式/平和祈念式）

8/9 長崎原爆犠牲者慰霊の会(広島平和記念資料館)
10 議会運営委員会(傍聴)、消防・上下水道委員会視察
15 8・15市民のつどい
18 自治体財政講座(リモート受講)
20 「LGBTQとわたし虹の下のリアル」講演会
「日本の政治とメディアのいま」講演会

26 加藤友三郎没後100年記念シンポジウム
27 ピース・コンサート in ヒロシマ
30 広島市総合防災訓練 参観
31 広島市女性団体連絡会議（ひろしまWENET）
9/1 安心社会づくり対策特別委員会（傍聴）
2 「Peace On Your Wings～佐々木禎子の物語」公演
3 高齢社会をよくする女性の会・広島 勉強会
4 ふれあい教室(中)視察
7 都市活性化対策特別委員会
8 議会運営委員会(傍聴)
9 「ジェンダー視点から学ぶ日本女性史」(リモート)
12 舟入高校 体育祭、各派合同勉強会
大都市税財政・地方創生対策特別委員会(傍聴)

13 こども図書館視察
14 市営墓地 視察
15 9月定例会 本会議、ひろしまWENET女性議員懇親会
17 市営墓地 視察

21,22 9月定例会 本会議
23 第8回中区親善グラウンド・ゴルフ大会
24 被爆体験継承事業「いしぶみは語る」展(中央図書館)

25～28 9月定例会 本会議
29 決算特別委員会各会派打ち合わせ会
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